



Brochure sur les poissons



Amphibien & Tortue

Brochure sur les poissons

Généralité

Le crapaud à ventre de feu coréen (*Bombina orientalis*) appartient à la famille des Bombinatoridés. Il vit à l'état sauvage dans le nord-est de la Chine, en Corée et en Sibérie. Dans la plupart de ces régions, il est encore répandu et n'est donc pas protégé. Ce crapaud préfère un environnement très humide, comme les marais, les étangs et les bords des ruisseaux et des lacs, mais on le trouve également souvent dans les rizières. Les crapauds à ventre de feu coréens mesurent entre 4 et 6 centimètres. Leur ventre présente une couleur rouge-orangé vive, tandis que le reste du corps est vert, sauf en Sibérie où leur peau est brunâtre. Des taches noires parsèment tout leur corps, fusionnant en un motif réticulé sur le ventre. Le bout des doigts et des orteils est rouge orangé. Leur peau est lisse sur le ventre mais rugueuse et verruqueuse ailleurs. La pupille de l'oeil est en forme de triangle ou de coeur. Tous les crapauds à ventre de feu sécrètent une toxine lorsqu'ils se sentent menacés, bien que cette toxine soit généralement inoffensive pour l'homme, provoquant tout au plus une irritation légère des muqueuses. Parfois, elle peut causer une légère éruption cutanée durant quelques jours. Leur espérance de vie maximale est estimée à vingt ans, bien qu'en captivité, ils vivent généralement entre dix et quinze ans.

Selection et forme sauvage

Chez les crapauds à ventre de feu capturés à l'état sauvage, les couleurs du ventre sont souvent plus vives que chez ceux élevés en captivité. En Russie, il existe une variante « dorée » avec un dos brun doré et un ventre rouge profond. Des spécimens albinos sont parfois disponibles.

Provenance

Les crapauds à ventre de feu vivent naturellement en groupes et sont principalement actifs au crépuscule et la nuit. Cependant, durant la saison des amours, ils peuvent également être actifs en journée. Les adultes passent la majeure partie de leur temps partiellement immergés dans l'eau, tandis que les jeunes passent beaucoup de temps à chasser près des plans d'eau. En cas de menace, le crapaud adopte une posture défensive : il arque son dos, replie sa tête vers l'arrière et lève ses pattes pour montrer les bords colorés de son ventre (réflexe d'Unken). Si cela ne suffit pas à dissuader un prédateur, il se retourne sur le dos pour exposer pleinement ses couleurs vives et peut même libérer une toxine blanche par les pores de sa peau. Cette toxine, au goût désagréable, incite souvent les prédateurs à relâcher leur prise.

Maintenance

Installer et entretenir un terrarium pour crapauds à ventre de feu demande certaines connaissances. Ils doivent être maintenus en groupes, et il est essentiel que tous les individus soient de taille similaire pour éviter le cannibalisme. Un terrarium de 40 x 60 x 40 cm convient pour deux à quatre individus, tandis qu'un plus grand de 40 x 90 x 40 cm est nécessaire pour cinq à huit crapauds. Le terrarium doit être stable, à l'abri des courants d'air et ne pas être exposé directement au soleil. Il doit contenir une partie terrestre et une partie aquatique, avec une végétation adaptée comme des mousses et des écorces. L'eau doit être peu profonde et maintenue à une température de 23 à 26°C. La ventilation est cruciale pour éviter la condensation excessive.

Brochure sur les poissons

Soins et entretien

L'eau du terrarium doit être changée régulièrement, surtout si aucun filtre n'est installé. Nettoyer le terrarium toutes les trois à quatre semaines avec de l'eau chaude suffit généralement. Évitez de manipuler les crapauds directement, car leur peau est fragile. Si nécessaire, manipulez-les avec des mains humides pour éviter de les blesser.

Nourriture

Les crapauds à ventre de feu se nourrissent principalement d'insectes et de vers. En captivité, ils mangent des grillons, des mouches et des vers de farine. Les proies vivantes sont préférables, car elles stimulent leur instinct de chasse. Un apport régulier en vitamines, notamment en vitamine D3, est crucial pour éviter les carences.

Reproduction

La reproduction en captivité peut se produire toute l'année. Les mâles émettent un faible cri pour attirer les femelles, et les oeufs sont généralement pondus par petits groupes. Les oeufs doivent être retirés du terrarium principal pour éviter qu'ils ne soient dévorés. La métamorphose des larves dure environ deux mois.

Maladies

Les infections fongiques, bactériennes et les infections intestinales parasitaires surviennent principalement chez les crapauds maintenus dans de mauvaises conditions. De plus, ces infections peuvent être introduites dans votre terrarium lors de l'achat de nouveaux animaux. Il est donc conseillé de garder les nouveaux animaux en quarantaine pendant quelques semaines avant de les placer avec les autres. Le champignon *Batrachochytrium dendrobatidis* cause une mortalité massive chez les amphibiens à l'échelle mondiale en attaquant leur peau. Les crapauds dépendent de leur peau pour divers processus vitaux et survivent rarement à cette infection. Cependant, la plupart des autres infections peuvent souvent être traitées efficacement avec des médicaments. Si vos crapauds deviennent moins actifs, perdent du poids, montrent une perte d'appétit, des changements cutanés ou des selles anormales, consultez votre vétérinaire et apportez des échantillons de selles aussi frais que possible dans un récipient. Vous pouvez conserver les échantillons au réfrigérateur pendant un certain temps, si nécessaire. Votre vétérinaire pourra examiner les animaux et les selles, et prescrire le traitement adapté. Ne tardez pas à consulter : plus l'intervention est rapide, plus les chances de guérison sont élevées. Un manque de calcium et/ou de vitamine D3 peut provoquer chez les animaux de terrarium une ostéomalacie, une maladie caractérisée par des os mous qui se déforment et se cassent facilement. Les animaux ne peuvent alors plus se mouvoir correctement ni attraper de proies. D'autres symptômes de maladies peuvent également être liés à cette carence. Il est donc essentiel d'utiliser un bon mélange de vitamines et de minéraux pour saupoudrer les proies. Des malformations peuvent survenir lors de la métamorphose, par exemple des larves qui développent des pattes antérieures absentes ou sous-développées. On soupçonne que des conditions inadéquates dans le bac d'élevage, une alimentation incorrecte des larves, de la consanguinité ou une mauvaise alimentation des géniteurs jouent un rôle dans ces anomalies.

Brochure sur les poissons

Expérience requise

Achat et couts

Avant d'acquérir des crapauds, assurez-vous que leur terrarium est bien installé et prêt à l'emploi. Il est recommandé d'acheter des spécimens nés en captivité, car ils sont plus résistants au stress. Un crapaud à ventre de feu coréen ne coute que quelques dizaines d'euros.